



PERÚ

Ministerio
de la Producción

Despacho Viceministerial
de MYPE e Industria

Dirección General
de Industria

SÍNTESIS DE NOTICIAS VIERNES 29 DE OCTUBRE DE 2010

PESQUERÍA

INICIO DE PESCA DE ANCHOVETAS

El 20 de noviembre próximo se iniciará la segunda temporada de pesca de anchoveta ('Engraulis ringens') y anchoveta blanca ('Anchoa nasus'). El Ministerio de la Producción comunica que esta culminará el 31 de enero del 2011. (El Comercio B3)

TERMINA EL 20

El Ministerio de la Producción autorizó el inicio de la segunda temporada de pesca del recurso anchoveta (engraulis ringens) y anchoveta blanca (anchoa nasus), en la zona comprendida entre el extremo norte del dominio marítimo de Perú y los 16°00' latitud sur (zona norte centro), a partir del 20 noviembre. Según una resolución ministerial publicada ayer, la segunda temporada concluirá el 31 de enero de 2011 o una vez alcanzado el Límite Máximo Total de Captura Permisible (LMTCP), sin perjuicio de la fecha de conclusión prevista. La fecha podrá ser ampliada o reducida en función a las condiciones biológicas ambientales y previo informe del Instituto de Mar del Perú (Imarpe). (Expreso 18)

SABIA QUE

La cuota de pesca de anchoveta para consumo humano indirecto (CHI) correspondiente a la segunda temporada es de 2'070,000 toneladas. (Expreso 18)

http://www.expreso.com.pe/edicion/index.php?option=com_content&task=view&id=119383&Itemid=34

CAJA DEL PESCADOR

La Superintendencia de Banca, Seguros y AFP ya ha desembolsado más de S/. 10 millones para regularizar los atrasos en los pagos a los pescadores pensionistas y a los trabajadores de la Caja de Beneficios y Seguridad Social del Pescador. El 18 de agosto, la SBS dispuso la intervención de la mencionada caja. Tiene plazo para poner en orden la caja hasta el 16 de noviembre. (Gestión 10, El Comercio B3, La República 15)

SBS TRASPASÓ MÁS DE S/. 10 MILLONES A CAJA DE PESCADOR

La Superintendencia de Banca, Seguros y AFP (SBS) informó que ya ha desembolsado más de diez millones de nuevos soles para regularizar los atrasos en los pagos a los pescadores pensionistas y a los trabajadores de la Caja de Beneficios y seguridad Social del Pescador (CBSSP). El 18 de agosto, la SBS intervino la mencionada caja. A mediados de setiembre, la SBS pagó las pensiones correspondientes a agosto del 2010, lo que es importante para mantener la cobertura con Essalud, totalizando S/. 2.7 millones en pagos de pensiones para 7,000 pensionistas. "Hoy justamente estamos realizando el segundo pago a los pensionistas correspondiente al mes de setiembre, lo que sumado al primer pago realizado asciende a más de diez millones de soles", manifestó el jefe de la SBS, Felipe Tam. (La Primera 11)

http://www.diariolaprimeraperu.com/online/economia/sbs-traspaso-mas-de-s-10-millones-a-caja-de-pescador_73127.html

AUMENTA PRODUCCIÓN DE TRUCHA

La producción de trucha en la región Puno, hasta el mes de agosto del presente año alcanzó los 4 mil 649.231 toneladas, cifra que espera subir hasta fin de año y superar a la del año pasado, según revelaron los funcionarios de la Dirección Regional de Producción (DIREPRO). Ronald Choque Pari, responsable del Área de Investigación de la DIREPRO, señaló que durante el año 2009 la producción regional de trucha fue de 8 mil 543.14 toneladas de trucha, y que este año se espera superar la cifra.

Explicó que anualmente se ha ido incrementando la producción de trucha, indicando que por ejemplo en el año 1992, la producción de trucha en la región era de apenas 30 toneladas, subiendo a 2 mil toneladas en el año 2004. (La Primera 17)

FERIA EN CHINA

Nueve empresas pesqueras, entre grandes, medianas y pequeñas, representarán a Perú en la feria China Fisheries & Seafood Expo, a llevarse a cabo la próxima semana en Dalian (China). El año pasado la delegación nacional logró concretar negocios por US\$ 14 millones, en esa ocasión se demandó más la pota en sus diferentes presentaciones (filete, aleta, tentáculo y precocidos), y el filete de anguila. La delegación está conformada por Pesquera Hayduk, Tecnológica de Alimentos, CNC, Coinrefri, Productora Andina de Congelados, Peruvian Seafood, Cardomar Perú, Perupez y Fisholg, quienes esperan superar los US\$ 8 millones en negociaciones. (Gestión 10, El Comercio B5)

SECTOR PESQUERO SUBIÓ VENTAS EN 59% A CHINA

Los calamares y pota congelada, ya sean crudos o precocidos de origen peruano, son considerados delicias por los consumidores chinos. Esta preferencia china por los productos pesqueros se hace evidente en el incremento en 59% de las ventas del sector durante los primeros ocho meses del año. Según la Cámara de Comercio de Lima (CCL), las ventas pesqueras superaron los US\$61,5 millones entre enero y agosto del 2010, mientras que en el mismo período del año pasado llegaron a US\$36,5 millones. (El Comercio B5)

MYPE E INDUSTRIA

PARQUE INDUSTRIAL DEL SANTA

El Pleno aprobó por unanimidad el proyecto de ley para crear el Parque Industrial del Santa, en Chimbote, que fuera sustentado por la presidenta de la Comisión de Producción, Nena Escalante (GPN). El dictamen, que no originó debate alguno, señala que el futuro centro industrial estará ubicado en la zona que determine el gobierno regional, y su objetivo será realizar actividades productivas de la micro, pequeña y mediana empresa, generar empleo sostenible y asociatividad, y promover el desarrollo económico y social de la región. (Gestión 8)

PERUANA MONTANA A PUNTO DE INICIAR OPERACIONES EN PLANTA DE CHILE

En los próximos días, la empresa peruana Montana, inmersa en la industria de insumos de alimentos para el consumo humano y la nutrición animal, iniciará las operaciones de su planta de insumos en Santiago (Chile), la misma que adquirieron tras convertirse en socios mayoritarios con el 80% de BKN Chile. El centro productivo, que está emplazado en la comuna de Colina, posee una extensión total de 3.000 m², la cual incluye bodegas, salas de proceso, laboratorios de aplicación y desarrollo, aseguramiento de calidad y control microbiológico, según indicó el diario Estrategia de Chile. (Gestión 13, El Comercio B6)

CAJA RURAL CREDINKA EVALÚA COMPRAR UNA MICROFINANCIERA

La Caja Rural de Ahorro y Crédito (CRAC) Credinka está en la búsqueda de una institución financiera orientada al crédito a la micro y pequeña empresa para adquirirla, reveló a Gestión, su gerente general, Carlos Franco. "Hemos estado observando una entidad de desarrollo de la pequeña y micro empresa en particular, pero aún no tenemos una decisión concreta", manifestó. Estimó que sus colocaciones crediticias al cierre de este año llegarían a S/. 200 millones y sus captaciones de depósitos a alrededor de S/. 170 millones. (Gestión 14)

LOS PLANES DE INTRADEVCO

Intradevco iniciará, a través de Klenzo que es su subsidiaria en Chile, la producción de detergentes en ese país a partir del 2014, informó el gerente general de Klenzo, Nibaldo Gamboa. Tal como informamos, la construcción de la planta de detergentes empezará en el 2013 (Gestión 10, Perú 21-9, Correo 7).

MODIFICAN LEY DE ZONAS ALTOANDINAS

Ayer el pleno del Congreso aprobó modificar la ley de promoción en zonas altoandinas e incluyó en los beneficios a la crianza y explotación de camélidos sudamericanos, lana de ovinos, cuero de bovinos, la agroindustria, artesanía, textiles y orfebrería. (Correo 7, La República 13)

CADE ROMPE RECORD DE INSCRIPCIONES

Se cerraron las inscripciones para la CADE 2010: "Competitividad. Rumbo a la prosperidad de todos", que se realizará en el Valle de Urubamba Cusco. Sin embargo, lo más relevante es que la cifra de asistentes ya supera los 700, todo un récord para este evento. (Correo 7)

LA COCINA PERUANA EN CHILE: DELICIOSO BOCADO

Junto con las confecciones, construcción y joyería

Chile es actualmente un potencial mercado para diversos productos peruanos, principalmente en lo que a gastronomía se refiere. Y no es solo porque haya peruanos que residen ahí, sino porque los gustos van cruzando fronteras y están formando parte de las preferencias de los mapochos. (El Comercio B12/13)

<http://elcomercio.pe/impresas/notas/cocina-peruana-chile-delicioso-bocado/20101029/660956>

ACTUALIDAD

ELEVAN PROYECCIÓN DE CRECIMIENTO DEL PBI

El Banco de Crédito del Perú (BCP) anunció ayer que la anterior proyección de 7.8% de crecimiento del PBI para este año fue modificada al esperarse un aumento de 8.3%, debido al dinamismo del sector construcción. "El crecimiento del Perú es muy potente. La construcción está liderando el aumento, y la manufactura no primaria y sectores terciarios también vienen muy potentes", agregó Alonso Segura. Dentro de estas proyecciones se prevé que la inversión privada crezca en 16.3% en el 2010, lo cual es similar al estimado del 16.7% del Banco Central de Reserva. (Gestión 6, El Comercio B3)

BCP: PBI CRECERÁ 8.3% PARA EL 2010

El Banco de Crédito del Perú (BCP) elevó sus expectativas para el crecimiento del país para el presente año, y proyectó que crecerá en 8.3%, luego que, dos meses atrás, anunciará que el Producto Bruto Interno (PBI) sería de 7.7%. "Vemos bastante dinamismo, por parte del sector privado que es el principal aporte al crecimiento. El crecimiento de Perú a largo plazo es de 6% y puede crecer por encima de su potencial", dijo el gerente de Estrategia de Inversiones y Estudios Económicos, Alonso Seguro Vasi. (Expreso 17, Perú 21-10, Correo 8)

CINCO BANCOS EN FILA PARA ENTRAR A OPERAR EN EL PERÚ

De acuerdo con el jefe de la Superintendencia de Banca, Seguros y AFP (SBS), Felipe Tam, son cinco los bancos que a la fecha se han acercado a visitarlo, bien para averiguar respecto al sistema financiero local o para iniciar el proceso de autorización de apertura de oficinas. El Banco Mitsubishi Tokio, el Banco Industrial de China, el Banco de China, el Banco Gran Colombia (que ya tiene tres subsidiarias en el país: Renting Perú y Leasing Perú, para el arrendamiento operativo y financiero, y FiduPerú, de fideicomisos) y el Banco Latinoamericano de Comercio Exterior (Bladex), ingresarían al sistema financiero peruano en el corto plazo. (El Comercio B3, Expreso 15, Gestión 14, Correo 8)

PRECIOS DE LOS COMBUSTIBLES SUBIERON 5% EN PROMEDIO

Tal como lo habíamos anticipado los precios de los combustibles derivados del petróleo sufrieron a partir de ayer un incremento del 5% en promedio ponderado, según la nueva lista de precios que publicaron Petroperú y Repsol. Si bien el ajuste alcanza ese porcentaje, en el caso de la gasolina de 97 octanos, el incremento llegó hasta el 6.40%, y comprende todos los tipos de gasolinas, además del GLP, el diésel y los petróleos residuales (ver cuadro). (Gestión 8, Expreso 16, El Comercio B4, La República 13, Correo 7)

MULTITUDINARIO ADIÓS A KIRCHNER EN CASA ROSADA

BUENOS AIRES (Agencias).- La incertidumbre sobre cuál será el futuro político del gobierno argentino tras la muerte de su principal figura -Néstor Kirchner- empezó a despejarse con las primeras imágenes del multitudinario funeral del ex mandatario en la Casa Rosada. La mandataria Cristina Fernández se mostró junto al ataúd cerrado de su marido rodeada de compañeros del peronismo, de las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, de artistas populares y sindicalistas de peso, lo que permite deducir que la presidenta seguirá caminos parecidos a los que pensaba Kirchner. Diego Maradona también hizo de las suyas, diciendo que Kirchner tenía cosas del 'Che' Guevara. El otrora futbolista le pidió a la mandataria que "siga peleando a los contras y a los críticos". El apoyo a Fernández también llegó de afuera. Los primeros presidentes de la región en darle fuerzas a seguir adelante fueron Evo Morales de Bolivia, Rafael Correa de Ecuador, Sebastián Piñera de Chile y José Mujica de Uruguay. Más tarde lo hicieron Juan Manuel Santos de Colombia, Hugo Chávez de Venezuela, Fernando Lugo de Paraguay y Luiz Inácio Lula de Brasil. Por Perú, el canciller José Antonio García Belaúnde representó al presidente Alan García. Todos recordaron a Kirchner como un gran amigo y político y resaltaron su esfuerzo de unir a la región a través de Unasur. (Perú 21-12, La Primera 19, La Razón 7)

PERÚ ESTÁ DESARROLLANDO SU CLASE MEDIA, PERO LO PUEDE HACER MUCHO MÁS"

Se debe utilizar el espacio creado por este éxito económico para combatir aún más la pobreza, afirmó el ex director gerente del FMI. A continuación, la entrevista concedida a Gestión

-Cuando concedió una entrevista a Gestión, en enero de 1997, usted señaló que el populismo en América Latina ya no es receta para ganar las elecciones. ¿Desde esa época las cosas han cambiado? ¿Piensa lo mismo?

Sigo pensando lo mismo. Pero ahora veo que en muchos países en vez de caer en la tentación del populismo, persisten en la estabilidad monetaria, fiscal y en el cambio estructural bien definido. Estas últimas políticas hacen que países como el Perú estén entrando ya en una nueva era de su historia. El Perú es, entre los países emergentes, uno de los más prometedores de América Latina y del mundo.

-Recientemente, estuvo en nuestro país el ex presidente estadounidense Al Gore y expresó que en los próximos años se hablará del milagro peruano. ¿Hay que esperar algún tiempo para que esto ocurra?

Ya se está dando ese milagro y es un milagro hecho con las manos del hombre, con políticas adecuadas en el plano fiscal y monetario.

-¿No hay riesgo de que vuelvan las políticas populistas?

Hay algunos países que mantienen políticas populistas, pero el caso peruano es diferente y se ha aprendido la lección. Antes las hubo pero fracasaron, se sacaron las lecciones que se tenían que sacar y ahora se ve un nuevo modelo que funciona, que puede y debe mejorarse.

-¿En qué aspectos debe mejorarse?

Se debe utilizar el espacio creado por este éxito económico para combatir aún más la pobreza y continuar reduciendo la desigualdad. Lo que observamos de manera certera es que, contrariamente a lo que se pensó durante años, diciendo que la eficacia no podía ir con equidad o sin desigualdades, ahora vemos todo lo contrario. Justamente, los países que reducen las desigualdades son los que crecen más rápido porque crean una clase media importante, y esta clase media es el motor del desarrollo.

-¿En nuestro país observa un desarrollo de la clase media?

El Perú está haciendo progresos en esa dirección y puede hacer más. Miremos lo que pasó en Asia: el milagro asiático fue precisamente haber desarrollado una clase media en forma muy rápida. Gracias a ello se han ido reduciendo las desigualdades y este sector anima al crecimiento de esos países. (Gestión 2/3)

<http://gestion.pe/impres/noticia/peru-esta-desarrollando-su-clase-media-lo-puede-hacer-mucho-mas/2010-10-29/24572>

PRÓXIMO GOBIERNO VERÁ FUSIÓN DE SBS Y CONASEV

La propuesta de fusionar la Superintendencia de Banca, Seguros y AFP (SBS) con el organismo supervisor del mercado de valores (Conasev) deberá esperar. El jefe de la SBS, Felipe Tam, afirmó que la decisión sobre una eventual fusión entre ambos organismos quedará en manos del próximo Gobierno, a instalarse el 28 de julio del 2011. (Gestión 15, Perú 21-9)

FONAFE DESCARTA VENTA DE SEDAPAL

El Fondo Nacional de Financiamiento de la Actividad Empresarial del Estado (Fonafe) descartó que se prepare la venta de acciones de Sedapal en el corto plazo. La aclaración la hizo Mario Gonzales, director ejecutivo del Fonafe, ante la decisión del sindicato de Sedapal de paralizar sus labores en rechazo de una supuesta venta de acciones de la empresa de agua potable y alcantarillado. "No hay banco de inversión contratado, no estamos valorizando la firma", comenta. (El Comercio B4)

ALAN EMPIEZA A PARTICIPAR EN REUNIONES DEL APRA PARA EL CANDIDATO DEL 2011

La reunión que mantuvo ayer la dirigencia aprista con la finalidad de decidir si es que su candidato para las elecciones del 2011 será un independiente o un miembro del partido, estuvo marcada por una gran diferencia. Esta vez participó el presidente Alan García. El encuentro que se inició a las cinco de la tarde, aún no culminaba hasta el cierre de esta edición. En la reunión habrían estado ausentes Aurelio Pastor, Wilber Bendezú y Omar Quesada, pues estarían de viaje a fin de cumplir una agenda partidaria. Diversos dirigentes coincidieron en señalar que la decisión final aún no se tomaría, pues todavía era necesario discutir más el tema. Al respecto, Javier Velásquez Quesquén coincidió con este punto,

aunque consideró que sí habría un resultado esta semana. "Todavía se está haciendo la consulta a los 23 secretarios regionales de todo el país", acotó. (Gestión 22)

GONZALES POSADA PROPONE CRUZADA INTERNACIONAL

El congresista Luis Gonzales Posada propuso ayer una cruzada internacional con la convocatoria de los Parlamentos Andinos, Amazónicos e Indígenas, además de Unasur y OEA, para la repatriación de las piezas arqueológicas de Machu Picchu, en poder en estos momentos de la Universidad de Yale. "El reclamo tiene que ser una causa latinoamericana. En ese sentido sería muy importante que los presidentes de los parlamentos Latinoamericano, Andino, Amazónico e Indígena se reúnan para analizar este caso y darle el pleno respaldo al Perú, porque de por medio está el patrimonio cultural no sólo de la Nación sino de América Latina. Hay que levantar las banderas en defensa del patrimonio latinoamericano", señaló. Para el ex presidente del Congreso, el apoyo expresado por el presidente de Ecuador, Rafael Correa, está bien y se agradece, "pero creemos que ha llegado la hora también de escuchar la voz clara y alta de Unasur y la OEA". "Aquí hay motivos justificados para una gran movilización internacional. Este es un caso abusivo de tratar de encontrar argucias legales para quedarse con bienes que no lo reconocen", señaló (Expreso 7, La Primera 2)

LUZ ROJA PARA PEATONES

Atención, peatones: cruzar la pista sin respetar el semáforo o en estado de ebriedad y subir a la 'volada' a una combi ahora sí será sancionado por la Policía. La medida rige desde este 15 de noviembre, cuando comenzarán a aplicarse multas, se ofrecerán charlas educativas y se establecerán trabajos comunitarios. Ayer, el ministro de Transportes y Comunicaciones, Enrique Cornejo, señaló que no habrá prórroga y que, indefectiblemente, en 17 días entrará en vigencia el Decreto Supremo 040-2010-MTC, el cual modifica el Reglamento Nacional de Tránsito para incluir el castigo a los transeúntes. El titular del sector recordó que la escala de sanciones económicas va desde los 18 hasta los 108 soles. Esta medida pretende disminuir la incidencia de accidentes en las pistas. Y no es para menos: el año pasado hubo 86,026 incidentes de tránsito. El saldo fatal: 3,243 personas muertas en todo el país. (Perú 21-2/3)

ACUERDAN LEVANTAR BLOQUEO EN RÍO MARAÑÓN

Punto final a las protestas en el río Marañón. Las autoridades de la región Loreto y los representantes de la organización por la defensa de esta zona, acordaron levantar la medida de fuerza para iniciar el diálogo. Cabe recordar que desde el lunes se impedía el ingreso de embarcaciones al mencionado río. Y horas antes de que se diera la solución, ocurrió un incidente, pues los manifestantes y los tripulantes de un vehículo fluvial se enfrentaron, lo que provocó la desaparición de tres personas que cayeron al río. (Gestión 23, La República 11)

ES BUENO QUE EL SUTEP NO CONTROLE LA EDUCACIÓN"

El jefe de Estado, Alan García, destacó que la virtual alcaldesa de Lima, Susana Villarán, haya señalado que no pondrá la educación en manos del Sindicato Unitario de Trabajadores de la Educación en el Perú (Sutep). En ese sentido, dijo que ello constituye un "paso positivo" esperando que no se aprovechen de los cambios en el poder municipal para intentar retroceder el avance educacional alcanzado. "La doctora Villarán ha dicho que eso no va a ser, que no va a poner en manos del Sutep la educación, y eso es un primer paso positivo. Pero vamos a ver si no se aprovechan de los cambios en el poder municipal para intentar retroceder el esfuerzo", manifestó. (Expreso 2, Gestión 24, La República 5) < /P >

FUERZA SOCIAL SÍ APOYA LA CARRERA MAGISTERIAL

El coordinador nacional de Fuerza Social (FS), Gustavo Guerra-García, sostuvo ayer que su agrupación sí está a favor de la Ley de la Carrera Pública Magisterial, a diferencia de su socio político, el Movimiento Nueva Izquierda (MNI), cuyo presidente, Níver López, dijo el miércoles que debía ser declarada inaplicable. Guerra-García aseveró que eso no es posible porque el Concejo Metropolitano no tiene facultades para modificar normas de carácter nacional, que son de competencia del Ejecutivo. "El único ente que puede regular la carrera docente es el Ministerio de Educación", indicó. (Perú 21-5)

PACIENTES RECIBEN SU BENDICIÓN

En sus miradas se refleja el sufrimiento que padecen, pero también la fe que sienten al estar tan cerca al Cristo de Pachamamilla. Decenas de pacientes de los hospitales Arzobispo Loayza y Madre Niño San Bartolomé, oraron ayer ante la sagrada imagen que visitó esos nosocomios en su cuarto recorrido procesional. Las andas del Señor de los Milagros

ingresaron al Hospital Nacional Arzobispo Loayza y recorrieron sus pabellones interiores, en cada uno de los cuales recibió homenajes del personal administrativo, médico y pacientes. Muchos de los enfermos con cáncer y operados, no pudieron contener las lágrimas. "Sólo le pido que me cure. Yo le tengo mucha fe", atinó a decir alguien que sólo quiso identificarse como Gladys.(Expreso 11)

PARQUEOS LIMEÑOS ESTÁN ENTRE LOS MÁS CAROS

La falta de oferta de parqueos en el distrito de San Isidro ha originado que el costo por estacionar un automóvil en su corazón financiero sea uno de los más caros de la región. Según el último estudio de la consultora Colliers, alquilar un espacio por las ocho horas que dura la jornada laboral en esta zona cuesta un promedio de US\$20 (S/.56, es decir, S/.7 por hora), monto que solo es superado por el del centro financiero de Bogotá, donde llega a US\$21. En Buenos Aires, vale la mitad (US\$10), mientras que en Santiago cuesta US\$12,5 y en Sao Paulo US\$13. (El Comercio B5)

EUROPA ENDURECE SU DISCIPLINA FISCAL PARA EVITAR FUTURAS CRISIS

Los jefes de Estado o de Gobierno de la Unión Europea respaldaron ayer la mayor reforma de la disciplina fiscal desde la creación del euro, incluidas nuevas sanciones políticas y financieras contra los países incumplidores. El Consejo Europeo, máximo órgano político de la UE, avaló las conclusiones del grupo especial creado en mayo, tras la grave crisis que afectó a Grecia, y que prevén sanciones más tempranas y duras para los países con problemas presupuestarios o que eviten cumplir los consejos para remediar sus desequilibrios macroeconómicos. La reforma refrendada introduce una amplia gama de castigos, que se aplicarán a los países de la zona euro desde la fase preventiva, mediante un complejo sistema de activación que pretende ser más automático y menos dependiente del consenso de los veintisiete e. (El Comercio B11)

EL PERÚ RECLAMARÁ A MODERN FAMILY

En un capítulo de la serie Modern Family, la actriz colombiana Sofía Vergara, a quien se le acusa de haberse "robado" un perro, responde ofendida ante el hecho de que la señalen por ser de Colombia, donde se tropiezan con cabras y se mata gente.

LIMA | La embajada del Perú en Estados Unidos, a cargo de Luis Valdivieso, enviará una carta a la cadena de televisión estadounidense Fox en la que le manifestará su desagrado y protesta por los términos con los que se aludió al Perú en la serie Modern Family. El gerente de prensa y funcionario de la embajada peruana en Washington, Luis Chang, señaló a Correo que esta medida fue adoptada por Valdivieso, quien se mostró indignado por las expresiones de la serie estadounidense."Se enviará una carta y también se harán los contactos necesarios para dejar expuesto nuestro malestar y desagrado, porque consideramos que es poco constructivo a la difusión de nuestra pluriculturalidad las frases alusivas (al Perú), porque es un evidente divorcio de percepción de lo que es la realidad", informó Chang. (Correo 9)